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der Abſich c eFöderalismus in Oeſterreich eingeführt werde ſeinerſeits die
Leine Perſonalunion mit Oeſterreich vorziehen
Nachricht

önung Cu ein bedeutſamer Schritt in der weiteren Zerbröckelung

des öſterreichiſchen Staates in ſeine einzelnen Theile voll

Slowenenwas den Tſchechen recht iſt ich würt
ſich auf eine ſchiefe Ebene begeben auf der es ſchließlich kein
Halten mehr gäbe
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ſprechverbindung mit Berlin und LeipzigFernſprech Auſchluß Nr 176 2

Politiſche Ueberſicht
den öſterreichiſchen Blättern wird der Gedanke
rönung des Kaiſers Franz Joſef zum König von
n erörtert und vom Peſter Lloyd wird ſogar geſagt

Plan auch von der Regierung thatſächlich erwogen
Ungarn ſo erklärt das offiziöſe Blatt weiter ſtehe
icht ablehnend gegenüber und werde falls der

In

ß der

Falls die
des peſter Blattes ſich beſtätigen und mit der
wirklich Ernſt gemacht werden ſollte ſo würde

ogen werden Es wäre auch nicht abzuſehen weshalb den
Dalmatinern Kroaten 2c nicht billig ſein ſollte

Der Stgat Oeſterreich würde

Wenn das wiener militäriſche Fachblatt Reichswehr
gut unterrichtet iſt ſo ſtünde abermals eine Vermehrung
der öſterreichiſchen Feldartillerie und daher auch eine
neue Erhöhung des Kriegsbudgets bevor Das techniſche und
adminiſtrative Militär Comite hat nämlich eine 12 emHaubitze
konſtruirt und dieſelbe ſoll nun eingeführt und jeder Artillerie
Brigade vorläufig eine aus vier Haubitzen und vier Munitions
Wagen beſtehende HaubitzenBatterie zugewieſen werden Dies
würde die Vermehrung der Feldartillerie um 14 H
Batterien mit zuſammen 64 mit je 6 Pferden beſpannten Ge
ſchützen und 64 MunitionsWagen ferner etwa 50 Offizieren
1000 Mann und 800 Pferden bedeuten

aubitzen

Es iſt bereits mitgetheilt worden daß mit der Regulirung
des Eiſernen Thores vor wenigen Tagen der Anfang
gemacht worden iſt

Die erſten ernſtlichen Anfänge in den dreißiger Jahren dieſe
Donauſtrecke zu reguliren entſprangen wie uns geſchrieben
wird der Jnitiative des Grafen Stephan Szechenyi und es
wurden durch die 1834 vorgenommenen Sprengungen nur
einige der weſentlichſten Hinderniſſe beſeitigt Auch die ſpäteren
Sprengungen von 1847 49 hatten nur den Erfolg daß kleine
Schiffe bis zu 1 m Tiefgang unter unſäglichen Schwiexigkeltenund umringt von Gefahren hindurchbugſirt werden konnten

Als 1856 nach den Feſtſtellungen des pariſer Friedens die
Donau als ein freier Strom erklärt wurde gerieth auch die
Regulirungsfrage ins Stocken die öſterreichiſche Regierung
betrachtete dieſelbe fortan für eine internationale Angelegenheit
und lehnte es ab die Koſten allein zu übernehmen Zwar ließ
die DonauDampfſchifffahrtsgeſellſchaft auch in dieſem Jahre
einige Sprengungen vornehmen indeß zur Jnangriffnahme
und Durchführung umfangreicherer Arbeiten reichten ihre
Mittel nicht aus Erſt als die londoner Staatenkonferenz von
1871 nach Art 6 den angrenzenden Staaten das Recht ein
räumte zur Tilgung der Koſten Schiffszölle zu erheben ſchien
die ſo lange ſchon ſchwebende Angelegenheit in Fluß zu kommen
und aufs neue wie ſchon ſo oft machten ſich Jngenienre an die
Ausarbeitung von Plänen indeß die Pforte welche das
Eiſerne Thor als einen natürlichen Schutzwall gegen Oeſter

reich betrachtete ihre alte Verzögerungspolitik verfolgte
Der ruſſiſchtürkiſche Krieg ſtrich die Pforte aus der Reihe der
Donauſtaaten und durch den Berliner Vertrag von 1878 wurde
Oeſterreich Ungarn mit der Ausführung der Regulirungs
arbeiten gegen das Recht der Zollerhebung betraut Zehn
Jahre lang dauerten die nun ernſthaft vorgenommenen Vor
arbeiten der Jngenieure Die von denſelben ausgearbeiteten
Pläne liefen in der Hauptſache darauf hinaus auf der 120 km
betragenden gefährlichen Strecke Einengungen des Flußbettes
zu erweitern und große Keſſel in denen ſich das Waſſer zu
plötzlich ausdehnt und verflacht durch Ziehung eines Stein
dammes einzuengen Die Koſten ſind auf etwa 26 Mill Gulden
Feſchätzt Die Ausführung der Arbeiten wurde der ungariſchen
Regierung übertragen im Juni vorigen Jahres erhielten die
Regierungsvorlagen die Zuſtimmung der geſetzgebenden Körper

ſchaften und am Freitag voriger Woche iſt durch den
ungariſchen Miniſter für öffentliche Arbeiten der erſte Spreng
cbuß abge eben worden Bis zur Vollendung des Rieſen
erkes werden freilich noch Jahre vergehen nach ſeiner Durch

führung aber wird ſich für OeſterreichUngarn wie für die
ganze europäiſche und ausländiſche Handelswelt eine neue
gerkehrsader erſchließen die für die volkswirthſchaftlichen
ſegrhältniſſe des Orients von heute noch gar nicht zu über
ſehender Tragweite und Bedeutung ſein wird
Die ruſſiſche Orthodoxie fährt erfolgreich fort in dem

K pfoFampfe gegen das Lutherthum Künftig ſoll die Anzahl der in
nedico chirurgiſche Akademie zuzulaſſenden lutheriſchen
en auf einen beſtimmten Prozentſatz beſchränkt werden

dn den moſaiſcher Konfeſſion geſchehen iſt Als Grund
Maßregel wird angegeben daß die Jfraeliten vielfach
sweg wählten zum Lutherthum überzutreten anſtatt
x zu werden Charakteriſtiſch für die jetzt in Rußland

awjeff beim Wiederbeginn der Vorleſungen an der
urger Univerſität hielt Derſelbe ſagte u Jn

jünger Kräfte we che weder durch falſche nihiliſtiſchenoch durch n znichtruſſiſche Doktrinen geſchwächt ſiudnicht behaupten können daß tieſe Erklärung an

etwas zu wünſchen ließe

lgarien kommt eine aufſehenerregende Mit

aus Sofiga meldet wurden zwölf Führer der

welche anläßlich des Namensfeſtes des Kaiſers von
ohne Ermächtigung der Regierung gedruckte Cir

alts verbreiteten und denſelben un
et und andern Tages ugch Aufnahme eines Protokolls

Halle a d Saale Sonnabend den 14 S

gale Zeihun
Der Bote für das Saalthal

Dreinndzwauzigſter Jahrgang

wieder freigelaſſen Das von denſelben geplante Requiem
in der Kathedrale für den Kaiſer Alexander II von Rußland
habe nicht ſtattgefunden Die Nachricht der belgraderCorreſpondance Bleomgue Stambuloff hätte in ſeiner be

kannten Erklärung auch die Eventualität einer franzöſiſchen
Mobiliſirung erwähnt wird von der obengenannten Tele
graphen Agentur als abſolut falſch bezeichnet Von berufenen
Kreiſen werde kategoriſch erklärt Bulgarien ſammle weder
an der ſerbiſchen noch an der türkiſchen Grenze Truppen
nachdem die Pforte die Andeutung gemacht habe daß ſie
einen Angriff auf das bulgariſche Gebiet als einen Angriff
auf türkiſches Gebiet betrachten würde Der augenſcheinliche
Grund des ſerbiſchen Communiqués ſei in Konſtantinopel
Verdacht zu erwecken und die freundlichen Beziehungen zwiſchen
Bulgarien und der Türkei zu ſtören Der Fürſt von
Bulgarien Prinz Ferdinand von Koburg als welchen ihn
die Köln Ztg bezeichnet hat dem vormaligen Fürſten von
Bulgarien Prinzen Alexander von Battenberg das Verdienſt
kreuz für zehnjährige Dienſceleiſtung in der Armee verliehen
Dieſe neue Auszeichnung iſt vom Prinzen Ferdinand als An
erkennung für tadelloſe Dienſtführung geſtiftet worden

Der Pol Korreſp wird aus Sofia gemeldet der Führer
der ſerbiſchen Radikalen Paſchitſch habe anläßlich der
Unterredung mit dem Miniſterpräſidenten Stambuloff am
11 d bernhigende Erklärungen über die Abſichten Serbiens
gegenüber Bulgarien abgegeben und betont Serbien ſei durch
ſeine inneren Angelegenheiten vollſtändig in Anſpruch ge
nommen der Gedanke eines Angriffes gegen Bulgarien liege
Serbien durchaus fern Geheimrath v Laaba hat dem
ſerbiſchen Agenten in Sofia im Auftrage des Fürſten Ferdinand
deſſen Glückwünſche anläßlich des Namenstages des Königs
von Serbien überbracht gleichzeitig gratulirte namens der
Regierung der Leiter des Auswärtigen Amtes Tanajotoff
Von wohlunterrichteter Seite in Belgrad wird mitgetheilt
daß die zur Waffenübung r e Reſerviſten
am /18 Sept entlaſſen werden ſollen Ueber die
Unterhandlungen des ruſſiſchen Geſandten Perſiani mit dem
ſerbiſchen Exkönig Milan in Karlsbad erfährt vie Frkf Ztg
authentiſch daß Perſiani dem Exkönig abrieth nach Serbien
zu reifen wenn die Königin Natalie dorthin zurückkehre damit
dem Lande die gung eines etwaigen Streites zwiſchen
beiden erſpart bleibe agegen verſicherte Perſiani namens
ſeiner Regierung dieſelbe betrachte Natalie lediglich als Privat
perſon und werde alles vermeiden was als Parteinahme oder
Unterſtützung der angeblichen Aſpirationen der Königin um
den jetzigen legalen Zuſtand Serbiens zu ſchädigen gedeutet
werden könnte Der ſerbiſche Geſandte Kaliewitſch iſt auf
ſeinen Poſten nach Bukareſt zurückgekehrt und hat die Leitung
der Geſchäfte wieder übernommen

Den Leſern iſt wohl noch das Aufſehen erinnerlich welches
die Freiſprechung des Ruſſen Kiſeleff erregte welcher auf
den in einem Zuge der Bukareſt Giurginer Bahn befindlichen
damaligen bulgariſchen Finanzminiſter Natſchewitſch mehrere
Revolverſchüſſe abgegeben hatte ſowie die Zuſtimmung welche
die trotzdem vom Miniſterium Roſetti Carp gegen Kiſeleff ver
hängte Landesausweiſung im Jn und Auslande fand Nun
mehr hält ſich Herr Kiſeleff wieder in Rumänien auf und
eine goldene Uhr welche er beim Zuckerbäcker Tanaſescu in
Campolung ſchuldenhalber verſetzt hat geſtattet einen Schluß
auf die Protektion welche ihm die Rückkehr nach Rumänien
ermöglichte Die Uhr trägt den eingravirten Namen des
ruſſiſchen Geſandten Herrn Hitrowo

Die franzöſiſche Regierung ſo verſichert die Autorité,
will das 6 Corps Nancy ebenfalls verdoppeln falls Deutſch
land dies mit ſeinem 15 Armeecorps thue Ueber die Lage
der franzöſiſchen Regierung äußert der Temps, daß ſie ſich
zuſehends verſchlechtere der Temps droht ſogar mit dem
Bürgerkriege im Falle eines bongpartiſtiſch boulangiſtiſchen
Wahlſieges

Das italieniſche Uebungsgeſchwader ſoll in dieſen
Tagen bei der Jnſel Maddalena und an der liguriſchen Küſte
manövriren Anfangs Oktober werden Manöver längs der
weſtliguriſchen Küſte folgen deren Plan zwiſchen dem Ge
ſchwaderkommandanten und dem General Ricci dem Diviſions
commandeur in Cuneo feſtgeſtellt wird und denen viele Land
offiziere beiwohnen werden Die Delegirten der italieniſchen
Arbeitervereine ſind am Mittwoch aus Frankreich wieder in
Genug angelangt und wurden von der Arbeitergenoſſenſchaft
die mit einer Fahne erſchienen war und einem großen
Publikum empfangen Der Zug durchzog die Stadt und
wurde bei dem Munizipalpalaſte lebhaft empfangen Die
Ordnung wurde nirgends geſtört

Es ſcheint daß China endlich doch bald eine große Eiſen
bahnlinie beſitzen wird Als vor einigen Monaten der ſchon
im Begriff geweſene Bau der kleinen Lokalbahn Tungchow
Peking auf kaiſerliche Anordnung eingeſtellt wurde glaubte
man allgemein daß die Hoffnungen der Fortſchrittspartei für
die Lebensdauer des jungen Kaiſers aufgegeben werden müſſen
Es ſtellt ſich jetzt heraus daß der Sieg der bigotten konſerva
tiven Partei nur ein proviſoriſcher war und der liberale
Einfluß des mächtigſten Vicekönigs Li Hung Chang wieder
geltend iſt Der Bau einer Eiſenbahn von Peking nach
Hankow an der Yangtſe dem größten Hafen und Waaren
markt China s in der Länge von 700 engl Meilen iſt wie
wir ſchon meldeten angeordnet An der Ausführung des
Werkes ſoll mit der möglich größten Schnelligkeit welche nur
die ginane und ren Umſtände erlauben gearbeitet
werden Außer Li Hung Chang der entſchieden als der größte
Staatsmann und die größte Perſönlichkeit China s anerkannt
iſt und als geweſener Vormund des Kaiſers von der Kaiſerin

eptember

Anzeigen
werden die Spaltzeile oder deren Raum

mit 20 Pfg ſolche aus Halle mit
15 Pfg berechnet und in der Expedition
von unſeren Annahmeſtellen und allen
Annonten Expeditionen angenommen

Reklamen die Zeile 60 Pfg0 Erſcheint täglich
mit Ausnahme der Sonn u Feiertage

Der Nachdruck unſerer eigenen Artikel iſt nur
mit voller Quellenangabe geſtattet
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Wittwe unterſtützt wird haben ſich noch die Vicekönige von
Nanking und Kanton die Gouverneure von Formoſa und
anderen wichtigen Provinzen für den Eiſenbahnbau aus
geſprochen Der Export und Jmport Handel von Hankow
hat im v J 11 Mill Lſtrl betragen Die Times meint
der Bau ſollte nicht allzu viel Zeit in Anſpruch nehmen da
ſich China eines guten Kredits erfreut und die weſtlichen
Kapitaliſten ſich nicht fürchten würden das Geld zu leihen
Eine neue Abänderung der kaiſerlichen Politik ſei auch nichtzu befürchten da Li Hung Chang unlängſt dem Sekretär der

engliſchen Friedens Geſellſchaft verſicherte daß die Meinungen
des Kaiſers über den Gegenſtand gänzlich mit den ſeinigen
übereinſtimmen

Jn Brüſſel ſind auf dem Wege über Sanſibar jetzt wieder
einmal Nachrichten über Stanley und Emin Paſcha ein
getroffen Danach hätte Stanley als er die Gegend des
Albert Nyanza verließ beabſichtigt ſich weſtlich vom Viktorig
See ſüdwärts zu wenden Dies ſei ihm indeſſen nicht ge
lungen Er habe ſodann die nördliche Richtung eingeſchlagen
und die öſtlichen Ufer des See s erreicht Emin Paſcha habe
Stanley begleitet Stanley habe ſich längere Zeit am Ufer
des See s aufgehalten um die in Mſalala und Tabora be
ſchafften Vorräthe abzuwarten ſchon ſeit mehreren Monaten
aber habe er den See verlaſſen und ſeinen Marſch in der
Richtung nach Mombaſſa fortgeſetzt Emin Paſcha befinde
ſich nicht mehr bei Stanley ſondern ſei im Lande
zurückgeblieben Stanley werde gegen Ende Oktober an
der oſtafrikaniſchen Küſte erwartet

x

Kleinere telegraphiſche Mittheilungen
Wien 12 Sep Bei der in Waſhington ſtattfindenden

internationalen Seekonferenz wird Oeſterreich Ungarn
durch den Kontreadmiral v Spann vertreten ſein

Paris 12 Sept Als Vertreter der engliſchen Bimetalliſten
nimmt Grenfell an dem internationalen Münzkongreſſe
theil die engliſche Regierung läßt ſich durch den Münzdirektor
Freemantle auf dem Kongreſſe vertreten Der Präſident der
Bank von Frankreich hat die Mitglieder des internationalen
Münzkongreſſes zum Beſuch der Bank eingeladen Die Mit
glieder werden dieſer Einladung morgen Folge leiſten
er

Deutſches Reich
Berlin 12 Sept Die Kaiſerin beſuchte heute vormittag

in Begleitung der Oberhofmeiſterin Gräfin Brockdorff in Pots
dam die Krippe in der Junkerſtraße um die Einrichtung der An
ſtalt zu beſichtigen Nachmittags 3 Uhr 40 Min hat die Kaiſerin
ſich mittels Sonderzuges nach Hannover begeben um daſelbſt
mit dem Kaiſer zu ſammenzutreffen Die Ankunft der Kaiſerin in
Hannover wird vorausſichtlich heute abend 7 Uhr 45 Min er
folgen Der Kaiſer kommt um 8 Uhr aus Minden dort an
Auf dem Bahnhofe werden auf Befehl Sr Maj nur der kom
mandirende General v Caprivi der Ober Präſident v Ben
nigſen der Kommandant Graf v Walderſee und der Polizei
Präſident v Brandt ſowie eine vom 74 Regiment geſtellte
Ehrenwache zur Empfangsbegrüßung anweſend ſein Die
Kaiſerin Friedrich trifft mit den Prinzeſſinnen
Töchtern Viktoria Sophie und Luiſe Margarethe
von Homburg kommend am 14 d 7 Uhr 28 Min in Frank
furt ein und ſetzt von dort aus ſofort ihre Reiſe nach
Berlin bezw nach Potsdam fort Am 16 vormittags ge
denkt die Kaiſerin bekanntlich mit den Prinzeſſinnen Töchtern ſich
nach Kopenhagen zum Beſuch am däniſchen Königshofe zu be
geben Die Frau Prinzeſſin Heinrich iſt mit ihrem
Sohne dem Prinzen Waldemar heute abend von Kiel
nach Darmſtadt abgereiſt Prinz Albrecht von
Preußen trifft Ende September in Brünn ein um das ihm
jüngſt verliehene 6 Dragoner Regiment zu beſichtigen

Die Meldung daß die Prinzeſſin Thyra von Däne
mark die Gemahlin des Herzogs von Cumberland des
Sohnes Georgs I von Hannover Schloß Fredensborg ver
läßt ehe die Kaiſerin Friedrich dort eintrifft bedarf an
ſich keines Kommentars da der Herzog von Cumberland noch
nicht Frieden mit Preußen gemacht hat Die Poſt aber
hat der Verſuchung nicht widerſtehen können die Mutter des
Kaiſers in der aus dem Vorjahre bekannten Manier zu
verdächtigen

Die Entfernung der Herzogin von Cumberland meint ſie
lag wohl ſelbſt in den Wünſchen der Kaiſerin damit ſo auch
ſelbſt nur dem Scheine einer Möglichkeit von Einwirkungen
welfiſcherſeits hinſichtlich einer etwaigen Nachfolge in Braun
ſchweig wenn auch nur für die künftige Generation begegnet
werde Es wird damit vermieden daß deutſcherſeits etwa
wieder nationale Empfindlichkeiten wachgerufen werden könnten
deren Beilegung man wohl zu den Reſultaten der Reiſe Kaiſer
Wilhelms nach England rechnen darf

Wer das unbefangen lieſt wird annehmen die Kaiſerin
Friedrich habe früher einmal nationale Eupfindlichkeiten
hervorgerufen indem ſie ſich für die Nachfolge des Sohnes
des Herzogs von Cumberland auf dem braunſchweigiſchen Thron
verwendete Nun muß man wiſſen daß die nationalen
Empfindlichkeiten deren Beilegung die Poſt mit Recht zu
den Reſultaten der Reiſe Kaiſer Wilhelms nach England
rechnet dadurch hervorgerufen worden waren daß der Prinz
von Wales nach der Beerdigung Kaiſer Friedrichs in privater
Weiſe ſich bemühte den Kaiſer Wilhelm zu einem Ausgleich
mit dem Herzog von Cumberland zu beſtimmen Anſcheinend
hatte der Kaiſer dieſen Vorſtellungen bei den nahen verwandt
ſchaftlichen Beziehungen keine weitere Bedeutung beigelegt
während der Reichskanzler gegen die angebliche Einmiſchungdes Prinzen von Wales in preußiſche Regierungsangelegen

heiten auf diplomatiſchem Wege proteſtirt haben ſoll Dieſe
Vorgänge benutzt nun die Poſt um anzudeuten daß wie
damals von engliſcher ſo jetzt von deutſcher Seite d h ſeitens
der Kaiſerin Friedrich die braunſchweigiſche Erbfolgefrage wieder
auf das Tapet gebracht werden könnte Irgend ein that
ſächlicher Anlaß liegt nicht vor



Bekanntlich wird zu dem Krankenverſicherungsgeſetz
eine Novelle vorbereitet welche verſchiedenen bei der An
wendung des Geſetzes hervorgetretenen Mängeln abhelfen ſoll

er wird die Unfallverſicherung auf verſchiedene ihr zur
eit noch nicht unterliegende Betriebe namentlich handwerks

mäßige auszudehnen ſein welche nach dem Geiſte dieſer Geſetz
Suns ihr unterworfen ſein müßten Ob ſich bereits die

vorſtehende Reichstagsſeſſion mit dieſen Vorlagen zu be
ſchäftigen haben wird ſcheint noch nicht feſtzuſtehen Jn ſehr
viel weiterer Ferne ſteht jedenfalls der Ausbau des Jnvaliditäts
verſicherungsgeſetzes in der Richtung daß auch die Fürſorge
r Wittwen und Waiſen mit aufgenommen wird Daß
ieſe Fürſorge eine große Wohlthat und ein Bedürfniß wäre

wird wohl von keiner Seite beſtritten Es wurde auch ſchon
bei der Berathung des Jnvaliditätsgeſetzes darauf hingewieſen
und von nationalliberaler Seite eine Erweiterung in dieſer
Hinſicht beantragt Auch ſeitens der Vertreter des Bundes
raths wurde das Bedürfniß anerkannt und für eine nicht zu
ferne Zukunft die Jnangriffnahme der Aufgabe in Ausſicht
eſtellt Jedoch ſei dieſe Angelegenheit nicht genügend vorkereite namentlich fehle es an dem ausreichenden ſtatiſtiſchen

Material und man könne daher die dadurch eintretende jeden
falls aber ſehr erhebliche und vorausfichtlich nicht unter 120 M
jährlich betragende Belaſtung nicht genau genug überſehen Es
wurde daher für unmöglich erklärt jetzt ſchon dieſer Sache
näher zu treten Dieſen Erklärungen gegenüber mußte trotz
aller Theilnahme welche bei allen Parteien der Gedanke an
fich fand von einer weiteren Verfolgung deſſelben zur Zeit
M werden Dagegen wurde gewiſſermaßen als Ab
ſchlagszahlung die Beſtimmung in das Geſetz aufgenommen
daß wenn ein Verſicherter verſtirbt bevor er in den Genuß
einer Rente gelangt iſt der hinterlaſſenen Wittwe oder den
Kindern unter 15 Jahren die auf den Verſtorbenen entfallende

e der gezahlten Beiträge zurückerſtattet wird Jedenfalls
ildet die Regelung dieſer Frage eine dringende Aufgabe der
ukunft wenn auch ein allzu haſtiges Vorſchreiten bevor die

bisherige Geſetzgebung ſich befeſtigt und eingelebt hat niemand
wünſchen und empfehlen wird

Es gilt nach der M Z als zweifellos daß dem Reichs
tag ein Entwurf bezüglich der Ausfuhrprämien
auf Zucker im Zuſammenhang mit der internationalen
Konvention welche im Jahre 1891 in Kraft treten ſoll
vorgelegt werden wird Bekanntlich war im Bundesrath der
Entwurf bereits vorläufig genehmigt worden Die Zuſtimmung
des Reichstags ſoll auch nur eventuell für den Fall nachgeſucht
werden daß die Zuckerkonvention auch die Zuſtimmung des
engliſchen Parlaments ſindet nachdem ſie die engliſche Re
gierung demſelben vorgelegt haben wird

Die Nordd Allg Ztg kommt heute in einem Leitartikel
auf das Schweineeinfuhrverbot zurück und ſucht deſſen
RNothwendigkeit darzulegen Daß dabei die Gegner des Ver
bots und die Preſſe die ſich in der Bekämpfung derſelben
hervorgethan hat ſchlecht wegkommen iſt ſelbſtverſtändlich
Aus den Ausführungen des Blattes heben wir die Haupt
geſichtspunkte hervor

Um die volks wirthſchaftliche Tragweite einer ſolchen Sperre
zu kennzeichnen genügt es die Thatſache zu erwähnen daß wir
in den be g allein an Schafvieh alljährlich gegen
I Mill Stück nach dem Weſten exportirt haben Dieſer
Export iſt uns gegenwärtig ſo gut wie völlig verſchloſſen die
engliſche und ihr folgend die franzöſiſche und die belgiſche
Regierung haben aus der im Frühjahre d J zeitweiſe bemerk
bar gewordenen Zunghme der Maul und Klauenſenche in
Deutſchland und aus einzelnen Fällen der Seuchenverſchleppung
Anlaß genommen ein allgemeines Vieheinfuhrverbot gegen
Deutſchland zu erlaſſen Es bedarf nach den vorangeſchickten
Darlegungen keines weiteren Beweiſes daß wir es als unſere
dringendſte Aufgabe betrachten müſſen die verlorenen Abſatz

S möglichſt bald wieder zu gewinnen und den heimiſchen
okkswohlſtand vor ferneren Schädigungen der hier fraglichen

Art zu ſchützen Die ſorgſamſte Grenzkontrolle vermag
die Einſchleppungsgefahr nicht zu mindern Quarantänemaß
regeln und ähnliche Vorkehrungen haben ſich als wirkungslos
erwieſen Es blieb alſo unſerer Regierung nur das Mittel
übrig von dem ſie neuerdings Gebrauch gemacht hat das
allgemeine Einfuhrverbot

Die Regierung hat für einzelne Grenzbezirke generelle
Dispenſe ertheilt die Eiſenbahntarife für Fleiſchfendungen aus
dem Innern des Reiches dorthin weſentlich ermäßigt und
Händlern die Erlaubniß zur Einfuhr der beim Bekanntwerden
des Verbots bereits auf dem Eiſenbahntransport befindlichen
Sendungen gewährt Sofern gleichwohl einzelne Ortſchaften
in der Gelegenheit zum ausnahmsweiſe billigen Bezuge ihres
Fleiſchbedarfs beſchränkt einzelne Verkehrsbeziehungen ab
geſchnitten worden ſind müſſen dieſe Sonderintereſſen zurück
treten gegenüber dem allgemeinen Jntereſſe welches die
Schließung unſerer Oſtgrenze gebieteriſch erfordert

Es werden im Jnlande alljährlich etwa 10 Millionen Stück
Schweine gezüchtet und zum Verbrauch geſchlachtet dieſer
Menge gegenüber ſpielt die Zahl von etwa 200,000 Stück
jährlich welche durch das neuerdings erlaſſene Verbot von der
Einfuhr in das Jnland ausgeſchloſſen ſind eine ganz unter
geordnete Rolle und was die Qualität anlangt ſo liefern
manche Gegenden des Deutſchen Reichs Fettſchweine von gleicher
Beſchaffenheit wie ſie uns ſeither von dem Steinbrucher

Markte her zugeführt worden ſind Das Einfuhrverbot kann
daher als Grund für die jetzt von allen Seiten gemeldete
Tee ehe e en oder gar der übrigen

ebensbedürfniſſe keinenfalls betrachtet werden Wir glauben
vielmehr daß die Händlerkreiſe die Grenzſperre als will
kommenen Anlaß benutzt haben um die Preiſe künſtlich in die
Höhe zu ſchrauben und gleichzeitig der Regierung die Verant
wortung für dieſe das Publikum überraſchende und unwill
kommene Erſcheinung aufzubürden Jn dieſen Kreiſen denen
das Aufſuchen neuer inländiſcher Einkaufsgebiete in hohem
Grade unbequemſiſt dürfte auch der Urſprung für die von allen
fortſchrittlichen Blättern auf das lebhafteſte betriebene Agitation
zu fuchen ſein

Die in dem letzten Satze ausgeſprochene Verdächtigung iſt
koſtbar Alles in allem läuft die Geſchichte darauf hinaus
daß die Arbeiter theures Schweinefleiſch und Speck eſſen oder
daſſelbe ganz entbehren müſſen damit den Herren Agrariern die
Ausfuhr ihrex Schafheerden nach England wieder ermöglicht
wird Das iſt wenigſtens deutlich geſprochen

In der Köln Z werden die widerrufen

man

dort zwei Linienregimenter verlegt werden u a auch das z Zin Wittenberg garniſonirende Jnf Rgt Nr 20

Die kleinkalibrigen Repetirgewehre welche in
Oeſterreich für die deutſche Armee angefertigt werden ſind nach
einer wiener Meldung der Poſt kürzlich auf ihre Perknſſion

eprüft und haben dieſe Probe glänzend beſtanden Eine 200Echrilte entfernte 3 wm dicke Stahlblechſcheibe durchſchlugen

unter 10 Schuß regelmäßig 8 Geſchoſſe auf 100 Schritte alle
10 Geſchoſſe

Die ſchwarze Uniform der braunſchweigiſchen
ſoll bekanntlich in Wegfall kommen Zum

rdonnanzdienſte während der Anweſenheit des Kaiſers in
Hannover iſt nun der Kreuzztg zufolge von jeder Compagnie
des braunſchweigiſchen Jnfanterie Regiments Nr 92 ein Mann
ab kommandirt worden Dieſe Mannſchaften tragen zum erſten
male die neue Uniform welche beinahe vollſtändig mit der
preußiſchen Jnfanterie Uniform übereinſtimmt Geringe Ab
weichungen befinden ſich nur auf dem Helme und den Achſel
ſtücken letztere zeigen auf weißem Grunde eine Krone und ein
W in Roth Die Bataillone 1 und 2 haben am Helme einen
großen Stern in deſſen Mitte das braunſchweigiſche Pferd und
die Deviſe Mit Gott für Fürſt und Vaterland Dazu tritt
beim dritten Bataillon dem früheren Leib Bataillon noch ein
Todtenkopf und die Jnſchrift Peninsula Bei Paraden und feſt
lichen rn tragen ſämmtliche drei Bataillone einen
ſchwarzen Roßſchweif auf dem Helme

Kiel 12 Sept Admiral v d Goltz hat heute früh eine
Jnſpizirung S M Kreuzerkorvette Olga abgehalten

Wiſſenſchaft Kunſt Literatur
Am 30 Sept vorm 10 Uhr tritt im Reichsamt des Jnnern

das Preisgericht für das dem Kaiſer Wilhelm I zu er
richtende Nationaldenkmal zuſammen Den Vorfitz wird
jedenfalls der dann vorausſichtlich bereits nach Berlin zurück
gekehrte Staatsminiſter v Boetticher führen

Gerichtsverhandlungen
D Nordhauſen 11 Sept Von einem Beiſpiel kraſſen

Aberglaubens zeugt folgender Fall welcher heute vor hieſiger
Ferien Strafkammer zur Verhandlung gekangte Der
domizilloſe Abdecker Ludwig Kühnemund aus Böſenrode
gebürtig 49 Jahre alt wegen Betrugs ſechsmal wegen Bettelns
dreimal und wegen Beſtechung und Uebertretung je einmal vor
beſtraft hat nachdem er am 28 Juni d J aus dem Zuchthauſe
entlaſſen war bereits am 16 Juli einen neuen Schwindel ver
übt indem er in Roßla der Wittwe welche an Epilepſie
leidet vorſpiegelte er ſei der Scharfrichter und könne ſie von
ihrer Krankheit heilen Die 64 jährige Frau ging darauf ein
Kühnemund ließ ſich von ihr eine Bibel geben öffnete dieſe und
murmelte dann unter heftigen Handbewegungen geheimnißvolle
Worte berührte auch die Kranke und verſicherte darauf ſie ſei
nunmehr geſund Als Honorar für dieſe natürlich ganz
wirkungslos gebliebene Handlung verlangte und erhielt er 3 M
Jn ganz ähnlicher Weiſe prellte er im Oktober 1887 den
60 jährigen Schäfer L in Bennungen um 1 welcher Fall
bis jetzt noch ungeſühnt heute gleichfalls zur Anklage ſtand
Für beide Schwindeleien verurtheilte ihn das Gericht antrags
gemäß zu 1 Jahre 6 Monaten Zuchthaus und Ehrverluſt auf die
Dauer von 2 Jahren außerdem zu einer Geldſtrafe von 50
Wiengeen Stelle im Unvermögensfalle noch 20 Tage Zuchthaus
reten

Provinzial Nachrichten
h Mansfeld 12 Sept Die diesjährige Kreisſynode

tritt am 30 d hier zuſammen Die Feſtpredigt des Eröffnungs
gottesdienſtes der um 9 Uhr vormittags beginnen wird hat
Hr Paſtor Dr Lepſius aus Friesdorf übernommen

Lützen 12 Sept Die Friſt zur Anmeldung von Aus
ſtellungsgegenſtänden für die am 28 29 und 30 d hier ſtatt
findende Land wirthſch Ausſtellung iſt zwar abgelaufen es
werden aber noch Anmeldungen angenommen und in dem Katalog
Nachtrage verzeichnet Gegen 3000 qm Raum ſind belegt

P Stafſffurt 12 Sept Geſtern verbrannte ſich abermals
eine Frau nicht unerheblich an Armen und Bruſt als ſie zum
Feueranmachen Petroleum benutzte

00 Settſtedt 12 Sept Dieſer Tage wurde in Siers
leben das noch nicht 2 Jahre alte Töchterchen des Bergmanns Z
daſelbſt von einem Laſtwagen des dortigen Fuhrmanns H über
fahren und war ſofort todt Das Kind hatte unbeaufſichtigt
auf 83 Dorfſtraße geſpielt und iſt von H angeblich nicht bemerkt
worden

Die königl Regierung zu Merſeburg beabſichtigt mit
Beginn des nächſten Jahres ein neues amtliches Schulblatt
herauszugeben In demſelben ſollen alle Verfügungen abgedruckt
werden auch ſolche früheren Datums wenn ſie für das Schul
weſen von Wichtigkeit ſind Außerdem werden auch Anordnungen
anderer Behörden Erläuterungen und Belehrungen eine Stelle
finden deren Kenntniß für Schulaufſichtsbeamte und Schul
vorſtände wünſchenswerth erſcheint Der jährliche Bezugspreis
ſoll 1 M betragen

O Weimar 12 Sept Die Jnbetriebſetzung der
Orlabahn, mit der eine Feſtlichkeit verbunden ſein wird

iſt jetzt auf den 1 k M feſtgeſetzt worden
Eiſenach 12 Sept Die in den Tagen vom 9 12 d

am hieſigen Lehrerinnenſeminar abgehaltene mündliche
und ſchriftliche Prüfung von ſechs Schülerinnen hatte das
Ergebniß daß ſämmtlichen Betheiligten die Befähigung zur
Anſtellung als Lehrerinnen an höheren Mädchenſchulen ertheilt
werden konnte Auch dieſe Prüfung wurde unter dem Vorſitz
des Hrn Oberſchulrath Dr Leidenfroſt abgehalten Heute
nachmittag fand unter großartiger Betheiligung der hieſigen Be
völkerung aller Stände die Beſtattung der Frau Jda v Eichel
Gattin des Freiherrn Julius v Eichel Streiber Ehren
bürgers der Stadt Eiſenach ſtatt Die nun Verewigte hat in
ſtiller prunkloſer Wohlthätigkeit außerordentlich viel gethan

S Eiſenberg 11 Sept Wenn wir einer Meldung der
Bürgeler Ztg Glauben ſchenken können ſo hätten wir nächſtens
alle Ausſicht eine Bahnlinie Eiſenberg Porſtendorf
bezw Croſſen Porſtendorf alſo eine Verbindungslinie

be Saal und Thüringer Bahn zu erhalten Genanntes
latt ſchreibt unterm 10 d Jn einer Bürgermeiſterverſammlung

am 9 d zwecks Anregung zur Wiedererrichtung eines Amts
gerichtes in der Stadt Bürgel m der Gemeindevorſtand Mit
theilung über den Stand der Eiſenbahnfrage gemacht Hiernach
ſei die Linie Porſtendorf Bürgel ſo weit gediehen daß der Land
tag um Bewilligung der Mittel ange J werden ſoll Der
Bahnhof ſoll oberhalb der Stadt in die Nähe der Waſſerkunſt
g liegen kommen Die Koſten der Linie ſeien auf 650,000 M
58,000 M für die Saoalebrücke in Porſtendorfß veranſchlagt
gut Frage der Linie i h kann ich Jhnen mit

eilen daß dieſer Plan ſo weit gediehen daß ein Zweifel an demwonach dem Reichstage in nächſten Seſſion neue haldigen Zuſtandekommen derſelben kaum mehr angebracht ſeinn größeren Umfangs peeß ſollen dürfte Bei den Vorarbeiten die im a a lege ſind
der Arbeitsſtoff ſolle auf das änßerſte Maß beſchränkt haben ſich ſehr günſtige Reſultate hinſichtlich des Koſtenpunktes

werden eben So würde z B auf der ganzen Strecke Eiſenberg
Für nächſten Sonntag iſt in der Diözeſe Bamberg eine

Sühnefeier für die Giordano Brunofeier vom
Ordinariat angeordnet worden

Für das Eliſabeth Regiment ünd das 4 GardeRegt z
welche in naher Zeit die Garniſon Spandau verlaſſen ſollen na

Bürgel nicht ein einziger Bahnhof zu erbauen ſein da die Halte
ſtellen am günſtigſten auf ſolche Stellen fallen wo bereits die

nern hieſigen Plan und
,unterrichteter Seite habe würden ſich nur die beiden Bahnhöfe

nöthigen Gebäude vorhanden ſind es ſich alſo lediglich um eineMiethe und zwar ſtets in Gaſthöfen handeln würde Nach

den Angaben die ich von wohl

nicht treffen denn nach dem Eiſenberg Bürgeler Projekt käme

dem Porſtendorfer Projekt nicht der Fall zu ſein ſcheint J bei
der Bahnhof zwiſchen Bürgel und e zu liegen was
falls iſt ſicher daß wir eine Bahn Eiſenberg Bürgel bekommner

Gerag 12 Sept Ein heute mittag kurz nach 1 UhrDachſtuhle der Moritz Jahn ſchen Eiſengie erei bieten
ebrochenes Schadenfeuer legte einen kleinen Theil des Dag
tuhles der Fabrik und denjenigen des mit der Fabrik zuſammen

hängenden Wohngebäudes in Aſche und war 22 Uhr von e
Feuerwehr bewältigt Ueber die Entſtehungsurſache beſteht t

ſtehen gebliebener Löthofen den Brand veranlaßt haben önn
Der Betrieb des Etabliſſements iſt in keiner Weiſe beeinträchtigt

4 Coswig 10 Sept Jn einer geſtern hier abgehalten
öffentlichen Volks verſammlung ſprach der frühere Reichstage
abgeordnete Hutfabrikant Heine aus Halberſtadt und zwar der
die internationale Arbeiterſchutzgeſetzgebung Jn U ſtündigem
Vortrage ſchilderte Redner in bekannter Weiſe die Lage der
Arbeiter ſprach über Fabrikinſpektoren über Arbeitszeit Kinder
und Frauenarbeit uſw und empfahl zum Schluſſe den Meta
arbeiter Ernſt Hoſang aus Deſſau als Kandidaten für
bevorſtehende Reichstagswahl

evangeliſchen Kirche zu 00 Mzugewendet Die Zinſen ſollen zugunſten der Bibliothek für die
evangeliſche Schule dort ſowie zur Beſchaffung von Schulbüchern
und anderen Schulbedürfniſſen für fleißige arme Kinder dieſer
Schule verwendet werden

kommen ſein daß auf dem hochgelegenen Stöberhai einem
beliebten Ausſichtepunkte der Südharzberge wiederum ein ge
räumiges Gaſthaus mit Ausſichtsthurm errichtet iſt Daz
frühere Gaſthaus wurde bekanntlich im Mai 1886 ein Raub der
Flammen und ſeitdem war der eine vorzügliche Rundſchau
ietende Punkt faſt verödet Das Gaſthaus iſt bereits in drei

Stockwerken errichtet und die Ausmauerung zum größten Thefſ

Gelegenheit geboten ſich dort in einem einſtweilig errichteten
Wirthſchaftsraume zu erquicken

Vermiſchtes
Thomas Alva Ediſon iſt am Donnerſtag abends in

Berlin eingetroffen Jn ſeiner Begleitung befinden ſich mehrere

m

ruhen Sein Aufenthalt in Berlin wird nur ſehr kurz ſein Er
gedenkt zwei Tage hier zu bleiben und dann uach Paris zurück
zukehren Der Beſuch den Herr Ediſon in Berlin abſtattet fällt

ſten Vertretern der wiſſenſchaftlichen Welt in welcher auch der
eniale Amerikaner lebt viele in Heidelberg ſich befinden um der

Naturforſcherverſammlung beizuwohnen die dort abgehalten wird
Jnfolgedeſſen wird zu Ehren des berühmten Gaſtes wohl kaum
eine Kundgebung in größerem Stil erfolgen können wenigſtens
nicht ſeitens der Koryphäen der Wiſſenſchaft Jn Paris hat Herr
Ediſon für die Armen der Stadt 10,000 Fres geſpendet

Ein Telegraphenamt auf dem Eiffelthurm und
zwar auf der Spitze wurde wie man aus Paris meldet am
Dienstag eröffnet

O Aus Rußland ausgewieſen Aus Königsberg i Pr
wird uns geſchrieben Hier treffen faſt jede Woche Hunderte aus
gewieſener Juden ein welche nach Amerika vereinzelt auch nach
Auſtralien auswandern Die Leute haben in Rußland Haus und
Hof Möbel und Handwerkszeug zu Spottpreiſen verkaufen müſſen
da ſie durchweg den Befehl erhalten binnen 36 Stunden nach der
empfangenen Ausweiſung abzureiſen Es kann ihnen allerdings

geſtattet werden i
der ehrlichen ruſſiſchen Beamten gleiten

Tr der auf und zahlen dafür nur den dritten oder vierten
heil des Werthes um dann bei einem Wiederverkauf die bril

lanteſten Geſchäfte zu erzielen Jn Oſtpreußen kommt man dieſen
Unglücklichen von allen Seiten hilfreich entgegen um ihnen die
Weiterreiſe fo viel als möglich zu erleichtern

Die Peſt in Aſien Wie aus Buchara gemeldet wird
herrſcht dort eine Art Peſt an welcher täglich viele Menſchen
ſterben Die Krankheit beginnt mit hitzigem Fieber dann folgen
Drüſenanſchwellungen und darauf iſt der Kranke in wenigen
Stunden eine Leiche Bei dem Mangel an Aerzten und Des
infektionsmitteln ſteht man der verheerenden Peſt rathlos gegen
über Dazu kommt noch der Umſtand daß eine wahrhaft

Hitze herrſcht Der Emir hat feine Hauptſtadt ver
aſſen

Perfonalnachrichten Der ſpaniſche Dichter Roca
de Togores iſt am 3 ds in Lequeitio einem kleinen baskiſchen
Seebade geſtorben Als Schriftſteller und Politiker gleich be
rühmt war er nach einander Akademiker Miniſter und Botſchafter

Der Streik der londoner Dockarbeiter
Die Lage iſt noch die alte Kardinal Manning hatte am

Donnerstag mit den Direktoren der Dockgeſellſchaften eine Unter
redung und machte denſelben den Vorſchlag den Arbeitern ſchon
vom 4 Nov an einen Arbeitslohn von 6 Pence für die Stunde
zu bezahlen Das Streikcomite hatte dieſen Vorſchlag an
genommen die Direktoren erklärten jedoch ſie müßten darau
beſtehen daß die Lohnerhöhung erſt vom 1 Jan k J ab

eintrete JVereine und Verfammlungen
X Deutſcher Juriſtentag

Eigenbericht der Saale Ztg
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GM Straßburg 11 Sept
Die erſte Abtheilung beſchäftigte ſich zunächſt mit der Frage

Jſt der Begriff der Anſpruchsverjährung im Sinne
des Entwurfes bei zubehalten kgDie Referenten Profeſſor Dr Pfaff zu Wien und Profeſo
Dr Fiſcher zu Greifswald ſtellen den Antrag die Anſpruchsver
jährüng im Sinne des Entwurfs nicht beizubehalten und wil

dieſer Antrag angenommen ander Wirkung der erlöſchenden BeJn Bezug auf die Regelung dejährung werden nach dem Vorſchlage der Referenten folgend
1Grundſätze angenommen Es muß die Geltendmachung im

der Feftſtellungsklage oder Einreden ausgeſchloſſen ſein e
wohl iſt die Aufrechuung mit verjährten Forderungen zu gewähre
wenn zur Zeit des Eintritts der Nichtigkeit der Aufrechnung Wie
nicht vollendet war Ein Pfandrecht braucht durch die bie
Schuldverjährung nicht zum gebracht zu werden n
muß rechtlich möglich bleiben auf die verjährte Schuld Leiſtung
zu machen deren Rückforderung ausgeſchloſſen jſt

Hierauf gelangte die allgemein wichtige Frage zur Berathung
Soll die Konventionalſtrafe im künftigen deutſ de

Geſetzbuch lediglich der freien Vereinbarung un ten
liegen oder an gefetzliche oder richterliche Schran

gebunden werden ichtertHierzu zwei Gutachten vor Das des Landri Ent
Dr KoffkaBerlin ſtellt ſich ganz auf den Standpunkt de

ſtrafe der freien Vereinbarung unterliegen ſoll lediglich beſchrl

Für Beſucher des Südharzes wird die Nachricht will

fertiggeſtellt Die Eröffnung des Wirthſchaftsbetriebes wird an
1 April 1890 erfolgen doch ſchon jetzt iſt den Touriſten genügend

Mitglieder ſeiner Famile Die Reiſe hat er in Köln unterbrochen
um ſeinen Damen Gelegenheit zu geben ſich ein wenig auszu

inſofern in eine ſehr ungünſtige Zeit als jetzt von den vornehm

wurfs zum bürgerlichen Geſetzbuch daß nämlich die Konventio ne

Vermuthung daß ein während der Mittagspauſe auf dein Dage

die

Herr Kommerzienrath G Gerſtun g in Jena hat8 Dermbach die Summe von 1000 S

ſich noch einige Tage über dieſen Termin in
ihrem Wohnorte aufzuhalten dann muß aber jeder Familienvater
pro Tag mindeſtens 5 Rubel zahlen die natürlich in die Taſche

Meiſt kanfen die
ruſſiſchen Beamten die Habſeligkeiten bez auch Häuſer der Aus



je Beſtimmungen des Wuchergeſetzes und daß es ſich nichtbe Reſile an weitere geſehliche oder richterliche Schranken

in binden utachten des Rechtsanwalts und Bankdirektorsr ans gat Simon e Berlin ſpricht ſich ebenfalls für
diezdrei ebung der Höhe der Konventionalſtrafe aus t

di en See r en Teantragen kudeh gegett
und Juthren Konventionalſtrafen efn richterliches

üb jäßi srecht einzuführenMNafienhpann dte über den Antrag eine lebbaſte Debatte

in welcher namentlich Juſtizrath Makower die aus der
dere der Höhe der Konventionalſtrafen ſich ergeben

Mißſtände eingehend beleuchtete Bei vielen Jndivi
duen habe ſich unter jetzigen Umſtänden eine wahre Schuld
knechtſchaft für das ganze Leben heraus ebildet Namentlich
hei Handlungsgehülfen komme dieſer Fall häufig vor Mancher

e Kommis oder Buchhalter namentlich wenn er lange
ellungslos geweſen unterſchreibe ohne alles Beſinnen in dem

Fall daß er Stellung findet eine ihm für irgend welche Even
Salttäten auferlegte Konventionalſtrafe von 5000 M und darüber
Dieſer Strafe muß er ſich unterwerfen Hätte er ſich vielleicht

genüber dem Prinzipal verpflichtet eventuell an einem fonſt in
e Woche gewährten freien Tag zur Strafe nicht auszugehen ſo
würde der Richter dieſe r e als gern die perſönliche

reiheit gerichtet nicht für rechtsgültig erachtet haben obwohlR Velre ende ſich gewiß lieber dieſer Strafe als der von 5000 M

unterwerfen würde Jn dieſen Abmachungen tritt leider als
hauptſächlichſtes Moment immer die Strafe hervor Iſt es denn
äber überhaupt gerechtfertigt daß ein Mann über den anderen
derartige Strafen verhängen darf Iſt da nicht die richterliche
Befugnis das Unmaß zu reduciren billig an ihrem Platze Jſt
doch eine Schenkung widerruflich warum alſo nicht auch eine Ver
pflichtung zur Konventionalſtrafe Ein ganz beſonders nichtswürdiges
Syſtem der Ausbeutung durch Konventionalſtrafen befolgen
namentlich gewiſſe Verſicherungsgeſellſchaften auf Gegenſeitigkeit
welche durch auffallend billige Tarife zahlreiche Kunden nament
lich aus den Kreiſen des Bürger und Bauernſtandes und der
kleinen Fabrikanten an ſich locken dann aber gründlich zu nehmen
Pihen Jn den Statuten findet ſich nämlich immer eine verſteckte
Beſtimmung über Konventionalſtrafen vor die ſelbſt für den Fall
einer nur eintägigen Verzögerung der Nachſchußzahlung mit
mindeſtens 400 Prozent Aufſchlag unerbittlich und ſtets unter
richterlicher Approbation beigetrieben werden Jch kenne eine
ſolche Geſellſchaft die täglich hunderte von derartigen Prozeſſen
führt Die größten Wucherer der Welt ſind nichts dagegen
Die Pön müßte zuerſt abgeſchaft werden Ebenſo hart einſchnei
dend ſind die Konventionalſtrafen welche die Vermiether und
Verpächter zuſtipuliren Einen recht draſtiſchen Beleg dafür bieten
namentlich die bekannten berliner Miethskontrakte Ohne einen
ſolchen Koutrakt würde man jetzt übrigens in Berlin gar keine
Wohnung bekommen Danach kann die geringſte ſich event nur
auf Stunden berechnende Verzögerung der Miethszahlung irgend
welcher geringfügige Verſtoß ſo z B ſogar das Waſchen eines Hemdes
in der Küche ſeitens des Dienſtmädchens oder das Pouſſiren der
letzteren mit ihrem Liebſten im Hausflur den Miether unglücklich
machen Der Fabrikherr der vielleicht Hunderte von Arbeitern
beſchäftigt kann unter ſolchen Umſtänden ruinirt und die Familie
auf die Straße geworfen werden Der unglückliche Miether muß
aber trotzdem dann noch für Räume zahleu die er gar nicht mehr
inne hat Die geſetzliche Zuläſſigkeit der Mäßigung der Kon
ventionalſtrafe durch den Richter iſt daher bei den jetzigen ſchreien
den Uebelſtänden unbedingt erforderlich Jch für meine Perſon
halte ſogar jede Konventionalſtrafe überhaupt für unzuläſſig und
kann es nicht faſſen daß ein Menſch ſeinen Nebenmenſchen zeit
lebens in Banden ſchlagen darf Strafen ſoll überhaupt nur der
Staat verhängen dürfen
Oberlandesgerichtsrath Hein cheimer Karlsruhe ſpricht ſich
in ähnlichem Sinne aus Auf dieſem Gebiet habe ſich in letzter
Zeit eine wahre europäiſche Sklavererei ausgebildet Es ſeien
Fälle vorgekommen wo ein armer Techniker mit 2000 M Ge
in Konventionalſtrafen von 100,000 M hätte unterſchreiben

müſſen
Der Antrag Makower Gierke wird hierauf mit großer Ma

jorität angenommen
Der Abtheilungspräſident Landgerichtspräſident Dr Becker

Oldenburg vertagte hierauf die Verhandlungen der I Abtheilung
bis Mittwoch

Die 2 Abtheilung welche unter dem Vorſitz des Reichsgerichts
Lnatspräſidenten Dr Drechsler tagte erörtert zunächſt die
Frage Jſt das geſetzliche Pfandrecht des Vermiethers
und Verpächters beizubehalten

Zu dieſem wichtigen Thema liegen Gutachten des Oberlandes
erichtsraths Thomſen Stettin und des Gerichtsaſſeſſor Levin
öohn Berlin vor
Erſterer beantragt der Deutſche Juriſtentag wolle als ſeine

eben et e t deutſchen 6
Es empfiehlt ſich nicht im deutſchen bürgerlichen Geſetzbuch

ein geſetzliches Pfandrecht oder ein ſonſtiges Vorrecht
miethers und Verpächters beizubehalten

eventuell
Es empfiehlt ſich das geſetzliche Pfandrecht des Vermiethers

und Verpächters zwar beizubehalten aber mit den im 8 521
des Entwurfs beſtimmten Beſchränkungen insbeſondere mit der
Beſchränkung auf pfändbare Sachen
Für letztere Beſchränkung jedoch unter Aufrechterhaltung des

geſetzlichen Pfandrechts ſpricht ſich ebenſowohl das Gutachten des
Aſſeſſors Le vinſohn wie das der Referenten Amsrichter
Bunſen zu Roſtock und Landrichter Dr Koff kaBerlin aus
während Rechtsanwalt Dr Fuld Mainz in Rückſicht auf die
Rechtsgleichheit das Votum des deutſchen Armenpflegerkongreſſes
ſowie anf das des internationalen Wohnungskongreſſes in Paris
und ſodann auch auf ſozialpolitiſche Geſichtspunkte die völlige

eſeitigung des nicht mehr zeitgemäßen Rechts beantragt
Profeſſor De DernburgBerlin Das Privatrecht iſt die Or

ganifation der Geſellſchaft Die ſozialen Geſichtspunkte ſind daher
auch für den Juriſten maßgebend Nicht das römiſche Recht ſei
in dieſer Frage entſcheidend ſondern das Bedürfniß der heutigen
Zeit Uebrigens ſtehe die Aufhebung des Pfandrechts nicht dem
wirklichen Jntereſſe des Vermiethers entgegen Gerade auf dieſem
Gebiete ſtehe die Volksmeinung mit dem geſchriebenen Recht in
ſtärkſtem Widerſpruch Der Vermiether ſei ſodann in der Lage
Ftwaige Miethsausfälle durch Verſicherung zu decken Mit dem
Zotum auf Aufhebung des Pfandrechts dieſer veralteten un
mpathiſchen Jnſtitution würde der Juriſtentag einen ſehr zeit
emäßen Schritt thun Redner verweiſt ſodann auf Kaiſer Wil

zen S der ſtets danach getrachtet habe die unteren Klaſſen von
ger Laſt der direkten Steuern und der damit verbundenen Pfän
Hungen zu befreien und ſprach die Hoffnung aus daß unter Kaiſer
alhelm II die Härte dieſes Pfandrechts verſchwinden werde
Es empfehle ob alſo die Annahme des Antrags Fuld
beſitze trauß Vorſitzender des Deutſchen Grund und Haus

ibervereins ſprach ſich gegen den Antrag Fuld und für den
u des Referenten aus
itizrath Makower Berlin trat dagegen lebhaft für den

2 Fuld ein Es handle ſich hier nicht um eine Novellen
guedgebimg und man müſſe unbedingt das Prinzip prüfen Das
W Pfandrecht ſei jetzt nicht mehr aufrecht zu erhalten Redner

e auf das Votum Dernburgs und den Umſtand daß
giedgeret Richter wie Profeſſoren in dieſer Frage zu

Fern gelangt ſeien Das Dogma vom Pfandrecht
Es giebt hat alſo ſchon aufgehört Dogma zu ſein
Wahtent Se einen ſtichhaltige Grund für dieſes Pfandrecht
er jeht t 7 elbe doch nur auf kurze Friſten kreditirt iſt
Gläubigern er Lage Wacren die den Miether von anderen
eſandt W Betrage pon vielen Tauſenden Mark ins Haus
eng hli en ſind völlig für ſich mit Be belegen

Keiger dar mm iſt es bei einem Konkurſe des Miethers Bei
ernden Kontrakten macht dazu noch der Vermiether

tätsrecht ſcheitert daran daß das Pfandrecht des Vermiethers
alles abſorbirt Deswegen werden auch dreiviertel aller Konkurſe

ſeit eröffnet Der Antag Fuld iſt deshalb durchaus ge
rechtfertigt

n der hierauf folgenden Debatte ſprach ſich namentlich Juſtiz
Le vy Berlin für den Antrag der Referenten und gegen den

Antrag Fuld aus Das Exmiſſionsrecht würde wenn der An
trag Fuld geſetzliche Geltung gewinne noch in viel härterer
Weiſe als jetzt gebraucht werden da der Vermiether dann gar
keine Sicherheit mehr haben würde Reichsgerichtsrath Wie
land erachtet die Aufhebung des Pfandrechts inbezug auf länd
liche Verhältniſſe nicht für angebracht Der Antrag Fuld wird
hierauf gegen eine ſehr ſtarke Minorität abgelehnt und der Antrag der Referenten angenommen t

Zur Frage Wie ſoll der Satz Kauf bricht nicht
Miethe im Falle der Subhaſtation modificirt werden
wird folgender Antrag des Referenten Dr Drechsler angenommen

1 Die in das Grundbuch eingetragenen Gläubiger ſind be
rechtigt den zwangsweiſen Verkauf des Grundſtücks ohne Rück
a auf den beſtehenden Miethsvertrag zu begehren falls das

iethsrecht nicht eingetragen oder ſpäter eingetragen iſt Das
Miethsrecht endigt in dieſem Falle mit dem Ablauf der ge
ſetzlichen Kündigungs oder Räumungsfriſt ß

2 Das eingetragene Miethsrecht bleibt beſtehen wenn die

auf Jahre an r Pfandrecht geltend Unſer ganzes Priori

i

rat

Zwangsverſteigerung auf Antrag ſpäter eingetragener oder nicht
eingetragener Gläubiger erfolgt Der neue Erwerber tritt in
den Miethsvertrag ein

3 r der Miethsvertrag in öffentlicher Urkunde errichtet ſo
iſt auf den Antrag des Miethers das Miethsrecht in das Grund
buch einzutragen

4 Das nicht eingetragene Miethsrecht iſt im Falle einer
Zwangsverſteigerung anzumelden Das angemeldete Mieths
recht ſowie das in den Verkaufsbedingungen angezeigte Mieths
recht bleibt beſtehen wenn die Zwangsverſteigerung auf den
Antrag nicht eingetragener Gläubiger erfolgt

5 Bei der ne er gerung iſt das Grundſtück mit und
ohne Uebernahme Miethsvertrages auszubieten Das
Miethsrecht bleibt ſtehen wenn durch ein mit Uebernahme des
Miethsvertrags abgegebenes Gebot die vorhergehenden Gläubiger
befriedigt werden

Handels Verkehrs und BörſenNachrichten

Berlin 13 Sept Fernſprech Nachrichten der Saale Ztg
Die Meldung wonach der Sultan das Jrade betr die
Türkiſche Tabaksregiegeſellſchaft unterſchrieben habe iſt
bisher ohne Beſtätigung geblieben Der argentiniſche
Senat votirte die Erhöhung des Goldkapitals der argen
tiniſchen Nationalbank auf 100 Mill unter Beſchränkung des
Notenumlaufs Ein weiteres Telegramm aus Buenos Ayres
meldet daß die fernere Emiſſion von Papiergeld bis zum
1 Mai 1891 durch Geſetz verboten worden iſt

FernBerliner Viehmarkt Berlin 13 Sept
ſprechdienſt der Saale Ztg Zum Verkauf ſtanden 993 Rinder
1407 Schweine 796 Kälber und 1000 Hammel Rinder waren
nur III und IV Qualität vertreten Umſatz gering zu ungefähren
Montagspreiſen Schweine erzielten bei ſchleppendem Handel in
II und III Qualität I Qualität fehlte 542 61 M und wurden
kaum geräumt Der Kälbermarkt geſtaltete ſich langſam J Qual
brachte 52 60 ausgeſuchte Poſten auch darüber II Qual
40 50 M Hammel blieben ohne Umſatz

Zu den geſtern von uns nach der M Z genannten magde
burger Firmen weiche im außergerichtlichen Wege ſich mit
ihren Gläubigern einigen iſt eine weitere hinzugekommen Die
Firma Sommer Kilburger hat geſtern einen Status ihrer
Vermögensverhältniſſe veröffentlicht nach welchen bei der Liqui
dation der Firma den Gläubigern derſelben etwa 25 Proz zu
fallen dürften Die Firma zählt nur zu den kleineren

Wie von der Saar geſchrieben wird hat der Verband
Deutſcher Formeiſenwalzwerke mit dem 12 d ſeine
Preiſe um 5 M für 1000 kg erhöht

Die Nienburger Eiſengießerei und Maſchinenfabrik hat in
dem mit dem 1 Jnli abgelaufenen Geſchäftsjahre leidlich günſtige Geſchäfts
ergebniſſe aufzuweiſen Trotzdem wird eine Dividende nicht zur Vertheilung ge
langen vielmehr der ganze Reingewinn zur Abſchreibung auf die Betheiligung
der Geſellſchaft bei der Leipzig Ragwitzer Brikettfabrik verwendet werden
müſſen Damit nicht genug wird aller Vorausſicht nach noch ein oder zwei
Jahre der geſammte Gewinn in gleicher Weiſe verwendet werden müſſen um
jene Betheiligung gänzlich abzuſchreiben da nach der M Z die Ausſichten zur
Wiedererlangung des bei Ragwitz angelegten Geldes ſich im letzten Jahre ſehr
ungünſtig geſtaltet haben ſollen

Die Oberſchleſiſche Eiſenbahn Bedarfs Aktiengeſellſchaft
hat die Arbeiten in dem längſt verfallenen Eiſenbergwerke bei Hohenelbe
wieder aufgenommen Jn dem 164 m langen Stollen wurde Magneteiſenerz
und Rotheiſenſtein mit 70 Proz Eiſengehalt gefunden

Die Deutſche Bank mit der Seehandlung haben den Zuſchlag
8 Millionen Mark der S prozent Augsburger Stadtanleihe

erhalten

Stärkemarkt in Berlin Freie Zuſammenkünfte der Theilnehmer
am Stärkemarkt ſind für Sonntag den 15 Sept abends und Montag den
16 nach Schluß des Marktes im Landesausſtellungspark Stadtbahnhof Lehrter
Bahnhof in der Deutſchen Allgemeinen Ausſtellung für Unfallverhütung in
Ausſicht genommen Als Treffpunkte werden die große Gaſtwirthſchaft Dreher
und das Brauſtübl vorgeſchlagen Am 16 Sept iſt von 9 Uhr an in der
Waarenbörſe Eingang St Wolfgangſtraße eine Geſchäftsſtelle zur Ausfertigung
von Theilnehmerkarten u ſ w errichtet

Bochumer Gußſtahlwerk Ein berliner Konſortium an deſſen Spitze
der Bankier Saloſchin ſteht hat von der Berliner Handels Geſellſchaft
2,000,000 M junger Aktien des Bochumer Gußſtahlwerks zu etwas über geſtrigem
Tageskurſe übernommen

Steinſalzbergwerk Ludwig II Staßfurt Wie ſchon mitgetheilt
hat der Aufſſichtsrath beſchloſſen eine Ausbeute von 326 25 M auf den Kux zu
vertheilen Von den 1000 Kuxen der Gewerkſchaft gehören bekanntlich 231 Stück
der Staßfurter Chemiſchen Fabrik vorm Vorſter Grüneberg
755 Stück den Vereinigten Chemiſchen Fabriken Leppoldshall
Letztere Geſellſchaft wird alſo aufgrund dieſes Beſitzes 246,318 M 1887/88
160,437 M erſtere 75,364 M 1887,/88 49,087 Ausbeute erhalten

Maſchinenbau Anſtalt Golzern Der Aufſichtsrath beſchloß der
Generalverſammlung die Vertheilung einer gleich hohen Dividende wie im Vor
jahre 14 Proz vorzuſchlagen

Nach dem B C findet am 23 Sept eine Sitzung des Aufſichtsrathes
der Gelſenkirchener Bergwerks geſellſchaft ſtatt in welcher
darüber berathen werden ſoll ob die Option auf die reſtlichen 5,648,000 M
Aktien des weſtlichen Grubenvereins auszuüben iſt

Mailand 12 Sept Die beiden großen Baumwollkfabriken
Figari nud Bixio in Genua und Fratelli Poma in Turin haben
ſich unter der Firma Cotonificio Jtaliano verſchmolzen Das
Aktienkapital beträgt 16 Millionen Lire Die neue Geſellſchaft beginut ihre
Thätigkeit am 16 Okt

Eiſenbahn Einnahmen Lübeck 12 Sept Die Einnahmen der Lübeck Büchener Eiſenbahn betrugen im Aug 1889 vor
länſig 471,021 M gpen Aug 1888 vorläufig 423,641 mithin im Aug
1889 mehr 47,380 M Die endgiltigen Einnahmen im Aug 1888 betrugen
437,886 M Die Geſammteinnahmen bis Ende Aug 1889 betrugen vorläufig
3,041,185 M gegen 2,783,539 M im gleichen Zeitraum des Jahres 1888 mi
in mehr 257,646 M Die endgiltigen Einnahmen vom I Jan bis Ende

Aug 1888 betrugen 2,861,015 M

Zahlungseinſtellungen Wien 12 Sept Die hieſige Wirk
waarenfirma Johann We ngraf früher Pußkailer Wengraf hat ihre
Zahlungen eingeſtellt nud ſtrebt einen außergerichtlichen Vergleich an Die

Paſſiven betragen 79,000 fl zumeiſt ſind deutſche Firmen betheiligt

Zollweſen
Ein neuer ruſſiſcher Zollukas hebt die Zollfreiheit

der für ſtaatliche Telegraphenlinien beſtimmten Tele
graphenkabel auf Der Ukas iſt gegen die deutſche Einfuhr
rig Kabel für ſtaatliche Telegraphenlinien haben demnach
en Zoll von 4 Rubel Gold vom Pud zu tragen Eine Er

höhung dieſes Zolles ſoll noch in Ausſicht ſtehen

Die Tuchfabrikanten in Lodz Tomaszow und r
ungrichteten Petitionen beim Finanzminiſterium ein um Erhödes Einfuhrzolles auf Tuche

Letzte Nachrichten
Minden 13 Sept Telegr Bei dem geſtrigen Feſtmahle

mit den Civilbehörden toaſtete der Kaiſer auf die Provinz
Weſtfalen Erx freue ſich wiederum auf Rother Erde zu
ſein und danke herzlichſt für den ſchönen Empfang ſeitens der
Provinz und beſonders der Stadt Minden er wünſche daß
die Provinz immer grüne und blühe daß ihren Söhnen nach
wie vor beſchieden ſei Ruhm und Sieg an ihre Fahnen zu
knüpfen

Berlin 13 Sept Fernſprech Nachrichten der SaaleZtg
Aus Paris wird der Kreuzztg gemeldet Das franzöſiſche
Geſchwader iſt von Kreta nachdem die Ruhe hergeſtellt
worden iſt abberufen

Aus Brüſſel wird gemeldet Kardinal Lavigerie hat
den Sklavereikongreß bis nach Abſchluß der Verhandlungen der
brüſſeler Afrikaniſchen Konferenz der Mächte vertagt

Ediſon befindet ſich mit ſeiner Frau und Tochter ſeit geſtern
morgen in Berlin er hat bei Geheimrath Siemens in deſſen Villa
in Charlottenburg Wohnung genommen

Aus London wird der Voſſ Ztg gemeldet Trotz der an
ſcheinend unnachgiebigen Haltung der Dockgeſellſchaften dürfte in
Hinſicht darauf daß die Frucht und Wollſaiſon vor der Thüre
ſteht der Ausſtand bald mit der Annahme des von dem Kardinal
Manning vorgeſchlagenen Vergleichs ſeitens der Direktoren enden
Die Hafenarbeiter können noch einige Zeit ausharren da ſie dank
der ausgiebigen Freigebigkeit der auſtraliſchen Gewerkvereine über
bedeutende Mittel verfügen Der Sieg iſt ihnen geſichert
umſomehr da die Dockgeſellſchaften zum Theil infolge eines aus
W Boykottſyſtems keine neuen Arbeitskräfte erhalten
önnen
Aus Peſt wird dem B gemeldet Geſtern kam wieder

ein ſenſationeller Strafprozeß zur Verhandlung An
geklagt wegen Unterſchlagungen war der Direktor im Handels
miniſterium Jokan Dieſer machte ſenſationelle Enthüllungen
über die leichtſinnige Kaſſengebahrung im Handelsminiſterium
Miniſter Graf Szecheny habe der Miniſterialkaſſe 10,000 Gulden
für Wahlzwecke entlehnt der Staatsſekretär Matlekowitſch habe
für Privatzwecke Anweiſungen auf die Miniſterialkaſſe gegeben
und als Belege Quittungen über in Wirklichkeit gar nicht gezahlte
Reiſeſpeſen deponirt Der Ruf dieſer beiden Staatsmänner iſt
durch die gemachten Enthüllungen ſtark geſchädigt Der Prozeß
iſt vertagt worden da neue Geſichtspunkte zur Wiederaufnahnie
der Unterſuchung gefunden worden ſind

Wetterbericht der Deutſchen Seewarte vom 12 Sept

8 Uhr morgens 2 Uhr nachmittags
Stationen Barom Therm Wind Stationen Barom Therm ind

mm o r mm T rechtweif2 B 112BMemel 757 61 6 So 2 Memel 7583 11 4 O 4
Kiel 59 6 15 5 WNW3 Hamburg 7628 16 55 NNO 3
Hambuvrz f 760 9 16 4 W 5 Wien 61 3 22 4 3Borkum 62 4 16 6 V 4 Valentia 64 0 17 2 SO 7Münſter 763 4 15 8 WSW 2 Petersburg 753 5 7 NNW 3
Kaſſel 63 9 15 2 SSW 3 Haparanda 57 1 0 W 2Berlin 59 4 16 6 W 5 Stockholm 61 5 7 W 6
Breslau 61 6 163 WSW 2
S 57 15 0 Wo 4 Ausſichten f d Witterung des 13 Sept

riedrichsh 68 4 131 S Kühl Wetter veränderl Bewölk mäßRunchen 68 2 12 6 88 4nordöſtl Winde ohne erhebl Niederſchl

Allgemeine Ueberſicht der Witterung am 12 September
Ein Minimum unter 755 mm liegt im oſtdentſchen Küſtengebiete in Oſt

und Centraldeutſchland ſtarke Regeufälle verurſachend in Königsberg fielen 20
in Neufahrwaſſer 29 mm Regen Jm übrigen Deutſchland iſt überall trübes
Wetter eingetreten Die Temperatur liegt in Deutſchland faſt überall über der
normalen in Chemnitz und Königsberg um 4 in Breslau um 50

Beobachtung der Meteor Station zu Halle
J 12 Sept 9 U ab 18 Sept U mrg

Barometer Milltmeter 756,8 758,2Thermometer Celſiuss 14,8 11,6Rel Fenuchtigkeit 81 91Wind NNW 1 W 1Waſſerwärme der Saale 120 R

New York 12 Sept Telegr Nach weiteren von der nord
atlantiſchen Küſte heute eingegangenen Berichten hielt der Orkan
auch die vergangene Nacht hindurch an Atlantic City iſt faſt
gänzlich überſchwemmt An der Küſte von New Jerſey hat der
Orkan außerordentlich großen Schaden gethan mehrere Schiffe
haben Schiffbruch gelitten und ſind dabei 37 Perſonen um
gekommen

x New York 11 Sept Telegr Geſtern wurde in Wilkes
barre Pennſylvania und Umgebung ein Erdbeben verſpürt Kein
Schaden wurde angerichtet

Stroh Heu
Halle 12 Sept Bericht über Heu und Stroh Mit

getheilt von Walter Fritze Heu und Stroh Exportgroßgeſchäft
Sämmtliche Preiſe für 50 kg Roggen Langſtroh Handdruſch
3,00 3,30 M Maſchinenſtroh loſe 2,25 2,50 M Hie
ſiges Heu 3,50 4,00 M Auswärtiges Heu 3,00 bis3,75 Kleehen 3,50 4,00 M Gepreßtes Maſchinen
Stroh 2,50 2,75 M Prima Torfſtreu 1,70 M Sekunda
Torfſtreu 1,60 M

Berlin 11 Sept Pol Präſ Richtſtroh 7,00 8,00 Heu 6,008,00 M per 100 kg Präi ßreh 7 S
Nordhauſen 12 5 Sept Amtl Stroh 4,50 5,00 Heu 5,50 6,00 M

Waſſerſtände
r bedeutet über unter Rull

Saale und Unſtrut Fall Wuchs
Artern Brückenpegel 11 Sept 40,40 12 Sept 0,35 5
Weißeuſels Oberpegel 22,281 2,301 2do Unterpegel 0,141 0,14 eHalle Unterh 12 Sept 1,74 13 Sept 1,74 STrotha z 1,40 r 41,42 2Alsleben Oberpegel 11 Sept 12,24 12 Sept 42,251 1

do Unterpegel 2 1,04 1,051 1Kalbe Oberp 11261 312 ado Unterp e 0,08 0,06 2Moldau Jſer Eger ElbeBudweis 17 a 17 10 Sept 0,39 Il Sept 0,32 2 m

Prag e 9,46 0,40 6Jungbunzlau e 0,02 0,00 m 2Laun 0,38 r 0,45 7Pardubi 4 9,02 0,04 2Brandeis 0,18 0,16 m 2Melnick 0,48 9,44 4Leitmeritz e v 0,5 0,56 mAuſſig e 0,52 r 0,54 2Dresden 11 Sept 1,45 12 Sept 1 1 uTorgau e 40,34 7 30,36 3Wittenberg J 0,67 40,69 u 3
Barky 2 40,42 9,41 1 uTangermünde 40,88 e 30,881 2e 2 40,66 e 0,64 2 2D t Peg 7 0,03 7 0,03 TT7Lauendurg 2190,15 10,74 1 2Beodachtet in der Miltagdgelt nach amtlichen DepeEiöirondene Vendetame togdzeit nach amtllhen Dexelchen der Keuiniighen

mm
Vorliegender Nr 215 unſeres Blattes liegt bei

Blätter für Belehrung und Unterhaltung Nr 37
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für Brautkleider

Seidenſtoffe
Schwarze Seidenstoffe in den verſchiedenſten Geweben nur ſolide Waaren
Varbige Seiclenstoffe in allen neuen Nuancen in reichſter Auswahl
W eisse Seidenstoffe Satin Merveilleux Pique Satin de la reine

Rips u s W

Gelegenheitskauf
Einen Poſten gestreiſter 55 ctm breiter Seücienstoſfſe a Meter 2,00 und 2,40 Mk

Teip igerſtraße
W

95 3
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103

vierdurh elauben wir uns darauf gufmerſſam zu mahen

daß wir neben der Verwaltung von Werthpapieren ſoge
nannter offener Depots auch die Aufbewahrung geſchloſſener
Werthſtücke enthaltend Efferten Dokumente Pretioſen
2c übernehmen zu deren Unterbringung in unſerm Treſor
ausreichende Räume vorhanden ſind

Die Bedingungen können an unſerer Kaſſe eingeſehen werden
Hallescher Bank Verein von

Kulisch Kaempf Co
D Se e JD S D S J r S ä S Se D c D cee S o Se 7 n e 2 S ed W7 7 di BeO Tricot Taillene

S neuer Preis Courant Se25G Sehwarz Winter Qualität garantirt reine Wolle

S 4 Z C PF JGSlatt Deatt 575 60 50 60 750 5550 776 rIIS WReich verziert 575 750 Extra Weiten vorräthig SOS

S was P Liebenthal Co
S früher Siegm Haagen De75

25 2S u J e Se e S Se r Sehe eheStaflorcis Beſte Tinten der Welt
amerik Welt Tinten n efehr dünnflüſſig

Schreib und Copir vorzügliche Copien
Probeflaſchen verabfolge gegen Anweiſung gratis

Neu Stafford s Gummirfiasche Praktisch
trägt den flüſſigen Leim ohne Pinſel ſauber auf

Preis 75 IgAlleinverkauf für re und den Saalkreis
4 I S W u PapierhandlungFs e strasse 85

Beſtes eiſernes Baumoterial la
TDräger Hartwichſchienen Eiſenbahn

ſchienen Säulen Fenſter Treppen e
Eiserne Viehbarrieren

liefere zu billigſten Preiſen
Reichhaltiges Lager 30jähr Specialität

Zahlreiche Referenzen
Kataloge Koſtenanſchläge n ſtatiſche

Berechnungen unentgeltlich

o irre und EiſengiefzereiD Leuten Hal le a d S m Giebichenſtein

fertiger Tricot Taillen ſowie Tricot Keſter
vorzügliche Waare und billig Zinksgartenſtraße 4 a I

Um meine Pa Marke BVerggeiſt
Rheinwein Mousseuxg

mehr einzuige en und Jedem der ein Feſt feiert den Ankauf dieſes vorzüg

lichen Pa effectvollen Champagners zu ermöglichen verſende ich davon franco
durch ganz Deutſchland gegen vorherige Einſendung des Betrages oder Nach
nahme 12 Flaſchen zu 21 60 4 incl Kiſte und Packung in Halle frei insHaus geliefert Fernſprecher 225

G Sponner Weinhandlung Halle a S
Von Sonntag früh ab r feine fette

ſowie große und leineFutterſchweine walten e um
C BirKe Giebichenſtein Brunnenſtragſte 65

Halle Druck und Verlag von Otto Hendel

Technikum eGera R Dir Keller S isehler Stein u
Bau Bahnmeister Bildhauer Schule

e Vorb z Einj Prüf
Staatl beaufſ und ſubv
Thüringös che
Bauschiazle
Stacit Sulzau Tiſchler Schule e

e ust d e S
S e et 3 heizb Bade

ſtuhl kauft kann 9
e J m 5 Küb Wafſ uSe Ko Kohl tägl warm

See baden Jeder der dies
h lieſt verl p Poſik d

Se usf ill Preisc grat

S v z WMauer
Leceiſeumn Theilzahlung

Altes Eiſen aller Art in
200 Ctr Ladungen kauft
zu hohen Preiſen das

Divenhüttenwerk Thale
Aetien Gesellschaft

ceuen Sauerkohl

empfiehlt R Hahmcdörſ
Löethen Anhalt

RötelKaiserhot
Specialhaus f CGeschäftsreisende

Neu Neu NeuVorzügl Zimmer von Mk 1,25 2,00Licht und Bedienu ig kostenfrei Post
Telegr und Bahnhöfe gegenüber

llötel Ritter Bodo
Thale a BarzBeſitzer C a ost

HRaSSiZ
Nächſten Sonntag den 15 d Möes

Erntedankfeſt wozu er ein
ladet L BielerGaſthaus Groitſch

Station Teicha
Sonntag den 15 Sept von 7 Uhr ab

Ballmuſik ausgeführt von der Kapelle
des Huſ Regts Nr 12 Es ladet er
gebenſt ein Ed Föhre

Röpzig
Tanzmuſik zum Erntedankfeſt

gari den 15 d Mts wozu freund
lichſt einladet Wettin
Geeye d Resſauration

Sonnabend von früh an Pökelknochen
9 IGärtnerVerein

Sonnabend Abend 8 Uhr
Verſammlung im Gambrinus
Tagesordnung 1 Bericht von

Herrn Spindler über die Ausſtellung
und Verbandstag zu Hannover ſowie
über das Palmenhaus zu Herrenhauſen

23 Zeichencurſus

Th Meinecke
Für den Jnſeratentheil verantwortlich

König in Halle

Expeditlon Neue Promenade 1

Mit Beilagen
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